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40岁查出圆锥角膜
通过巩膜镜改善视力
40岁的林女士从小到

大没有戴过眼镜，直到今年
11月初，她在参加孩子的家
长会时，发现看黑板十分吃
力，看字重影，才决定到东
南眼科医院进行检查。

检查中，医生发现林女
士视力低下，双眼散光度数
相差大，角膜形态异常，尤
其是左眼在试镜过程中无
法提高矫正视力。在补充
了角膜地形图、Pentacam等
专业检查，确诊其右眼处于
圆锥角膜临床前期，左眼已

进入完成期。
“这是一种致盲眼病，

难以通过常规手段控制病
情发展、提高视力。”近视
门诊/角膜接触镜科张春
南主任介绍，圆锥角膜多
发于中青年，在进行期，患
者的眼角膜会持续变薄、
扩张，发生膨隆（向前突
出）形成圆锥状形态，引起
近视、散光度数异常增高，
矫正视力下降，是角膜病
和眼视光学领域中的“硬
骨头”。

张春南主任团队最终
为林女士制定了巩膜镜矫
正方案。本次治疗使用的

巩膜镜由澳大利亚进口，
是一种特殊的隐形眼镜，
对医生的验配水平和医疗
机构检查设备都有极高要
求，目前国内只有部分医
院有能力开展。通过验配
巩膜镜，林女士最终成功
提高了矫正视力，看东西
重影的问题也得到明显改
善。

疑难眼病患者的新选择
在视光门诊中，有大量

因为圆锥角膜、眼外伤、先
天性白内障等眼病导致屈
光不正（近视、远视、散光）
的患者。他们的眼部条件

复杂，难以通过普通眼镜提
高视力，生活质量受到严重
影响。巩膜镜的引进，为此
类患者带来了提高视力的
希望。

巩膜镜在国外应用已
久，但很长一段时间，国内
在该领域都处于空白状态，
医生和患者缺乏有效的临
床选择。2023 年 6 月该技
术在国内获批投入临床使
用，东南眼科医院第一时间
在福州地区引进巩膜镜，进
一步提高疑难病眼视光诊
疗服务能力。

张春南主任介绍，巩膜
镜在矫正复杂的屈光不正，
尤其是不规则散光上有突
出优势。巩膜镜戴在巩膜
上，不和角膜接触，这种特
殊设计可以让镜片和角膜
之间形成一个液体的“储存
池”存储泪液。这些泪液流
入患者眼角膜的“千沟万
壑”之中，就可以让不规则
的角膜（尤其是不规则散
光）重新形成一个平整的光
学面，从而提高矫正视力。

巩膜镜还广泛应用于
角 膜 疾 病 、干 眼 症 的 治

疗。有些病人的角膜组织
受到损伤，也可以在这个

“储存池”里注入药物，起
到帮助角膜愈合、缓解干
眼症等作用。

此外，巩膜敏感度更
低，配戴巩膜镜刺激性小，
对于戴镜经验少的人来说
更容易适应。

巩膜镜的引进为疑难
眼病、复杂屈光不正患者提
供新选择，但它验配要求也
比普通隐形眼镜高很多。
张春南介绍，目前东南眼
科医院开展眼视光疑难眼
病门诊，可以针对圆锥角
膜、眼外伤、角膜移植术
后、先天性白内障、屈光手
术后等疑难眼病患者开展
巩膜镜、RGP（硬性透气性
角膜接触镜）等隐形眼镜
验配和视觉训练。同时，通
过 OCT（光学相干断层扫
描）、广角激光扫描检眼镜、
Pentacam、角膜地形图、角
膜内皮细胞计数仪等专业
眼科设备及各诊疗阶段院
内多学科会诊，实现软硬件
双重保障。

（张帅 张世杰）

巩膜镜技术正式在福州地区开展
东南眼科医院率先引进该技术，为疑难眼病、复杂屈光不正患者提供新选择

家住福州的林女士怎
么也没想到，自己在不惑
之年突然查出圆锥角膜。
这是一种会导致角膜不断
向前突出、变薄的致盲眼
病，想要在控制病情发展
的同时达到理想的矫正视
力难度很大。发病后，林
女士的矫正视力一直无法
提高，看东西重影严重。

最终，她在东南眼科
医院找到了提高视力的
希望。该院引进的巩膜
镜技术不仅可以帮助控
制圆锥角膜的病情发
展，还能对圆锥角膜等
疑难眼病产生的不规则
散光进行矫正。
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□本报记者 邓剑云
通讯员 魏映双 陈玉钦 庄玲玲

11 月 20 日，福建省人民医院举
行省级心理护理驿站揭牌启动仪
式，这是我省在综合性中医院内成
立的首家心理护理驿站。

驿站将用心理咨询、团体心理疏
导、正念减压、渐进性肌肉放松训练、
心理健康讲座及中医药的办法，帮助
患者疏导情绪、释放压力，同时也为
临床治疗起到辅助作用。

□本报记者 林颖
11 月 17 日，福建省老年

医院健康体检科揭牌启用，标
志着省老年医院的服务功能
从提供疾病管理向提供健康
管理延伸。

健康体检科特别突出中
老年人体检特色，重点关注
慢性病早期筛查及恶性肿瘤
筛查。此外，科室还针对老
年人群推出有老年特色的健
康管理，比如对检后的老年
人进行衰弱、肌少症、营养不
良、睡眠障碍、焦虑抑郁、跌
倒预测等老年综合征的评
估，对疾病进行早期预防和
健康管理等。
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省人民医院
心理护理驿站揭牌

借力上级医院做好MDT
福建省肿瘤医院胃肠外科

主任医师 杨春康
我 们 院 十 多 年 前 就 开 始

MDT。因为多个学科一起讨论病例
的诊断、治疗，能帮助治疗方案克服
学科短板，从而相对高效地找到最
佳路径，避免走弯路，最终让患者
获益，因此十几年来运行得很好。

上个月，我们开始跟上海复旦
肿瘤医院深度融合，同时做MDT
连线，每两周一次，目前机制运行
得很好。上海两个院区，加上我
们院，三个院区一起线上视频做
病例讨论，参加人员有上海肿瘤
医院和我们省肿瘤医院相关科室
全部的专家，每次讨论十几个病
例。这些病例大多是经过治疗的，
或是复发和一些特殊的病例，往往
比较复杂。两边专家通过讨论，意
见综合完了后，再给患者一个最终
的治疗方案。这样从讨论到综合
的过程，不仅对患者好，也为专家
们省下很多时间。而且这类复杂
病例往往教学意义相对更大，能更
好地帮助年轻医生扩大视野和丰
富临床经验。

有一位结肠癌患者，之前在省
外和外院做了多轮内科治疗，但仍

然出现复发，而且肿瘤大，还和周
围脏器粘连，导致多数医院都认为
没有治疗价值。但经过我们仔细
检查，发现他没出现转移，仅局部
复杂，再经过MDT讨论以后，大家
认为，虽然继续用药已无法控制，
但肿瘤局部还是有手术机会的。
所以后面就由我的团队在腹腔镜
下做了这个复发肿瘤的切除术。
手术难度虽然大，但经过努力最
终完整切除肿瘤，不仅减轻了病
人的疼痛，顺带还解决了肿瘤引
起的肠梗阻问题。

县级医院建立MDT
建瓯市总医院、市立医院副院

长郑晓彬
2023年10月12日，建瓯市立

医院的肺结节多学科（MDT）门诊
开诊，肺癌多学科小组也同期成
立。现在每周四下午，医院肿瘤内
科、胸外科、呼吸内科、重症医学科、
影像科、麻醉科、病理科、心血管科
和内分泌科等相关科室专家团队，
都会集合到门诊进行多学科病例
讨论，达成一致的治疗意见。

县级医院执行MDT，最难突
破的我认为不是机制，而是搭建团
队。如何把多个科室不同的意见，

通过讨论达成统一，最后给到患
者？除了各个科室专家都各抒己见
以外，还需要有核心成员能够最终
拍板。我们目前是每个月由不同
科室的主任轮流担任 MDT 小组
组长，讨论以后，最终由组长来决
定患者的统一治疗意见。轮值其
实对于每一期组长都是压力，他必
须要去努力学习更多，才能充分评
估不同诊疗手段的优劣。这也是
动力，有鞭策才有成长，这样一来，
能推动医院为患者提供更规范、更
精准的全程化管理 。目前我们院
肺结节 MDT 集中讨论病例数量
每周约15例。

MDT的优势在于既能避免患
者辗转就诊多个科室，也能缓解他
们的焦虑。如果在经过MDT多学
科讨论以后，还有一些疑难的病例，
我们会继续跟省级专家做远程会
诊。这样一来，除了解决患者本身
的问题以外，也可以提升相关科室
医生的业务水平和医院在肺结节和
肺癌诊疗上的同质化管理水平，患
者的满意度也更高了。 （黄素芬）

肿瘤MDT诊疗有了升级版与基层版

福建省抗癌协会 福建省肿瘤质量控制中心
福建省肿瘤防治办公室 福建省肿瘤医院

张春南主任正在为患者验配巩膜镜张春南主任正在为患者验配巩膜镜


